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本报记者 王少华

12月 14日，记者在郑州召开的全省国资系统规划发展工
作会议上获悉，据不完全统计，今年 6月 3日河南省与中央企
业合作重点项目签约的 130个中已有 35个开工或启动。中国
移动“无线城市群”、中国联通“智慧中原”和中原数据基地、东
风日产郑州 60万台发动机工厂、国机集团洛阳重工产业园、
中建材集团安阳“三新”（新材料、新能源、新装备）产业基地、
中国电子科技集团新乡电波科技城、中石化集团鹤壁煤化一
体化、兵装集团南阳特种精密光学元件产业化等一批重点合
作项目进展顺利。

据了解，2009年和 2010年河南省与 24 家央企累计签订
28项战略合作协议和补充协议。今年，河南省政府调整工作分
工，与央企合作工作由省国资委牵头，并在省国资委设立了与
央企合作联席会议办公室。
“河南省与央企合作跨上了新台阶！”作为省政府国资委

主管与央企合作工作的副主任，孔东风对今年与央企合作项
目的几个突出特点如数家珍：一是领导重视程度高。11位省领
导、5位国家有关部委领导和 83位央企集团公司正职领导出
席了河南省与央企合作重点项目签约活动。二是合作对接范
围广。各市、企业积极与央企对接洽谈，共邀请 119户央企参
加重点项目签约活动。三是签约项目数量多。在重点活动上，
河南省与央企、金融机构签订 19项战略合作协议和 130项重
点合作项目，总投资 2898亿元。四是合作领域宽、层次高。河
南省与央企的合作涉及煤炭、化工、钢铁、装备制造、有色金
属、新能源、新材料、生态环保和社会事业等诸多领域，将规划
建设一批区域中心和基地类重大合作项目。五是项目落实力
度大。孔东风表示，今年的央企合作工作不仅是全省国资系统
的重点工作，也是亮点工作，受到了省委、省政府的充分肯定，
对推动全省产业结构优化升级，促进经济平稳较快发展发挥
了积极作用。

河南省政府国资委副巡视员赵连生对记者说，重点项目
签约后，省联席办多次组织督导，帮助各市、企业协调解决遇
到的困难和问题，加快了项目落地步伐。南阳等市充分发挥联
席会议的优势，着力解决项目落地中遇到的困难和问题，郑
州、洛阳、安阳等市克服各种困难，做了大量工作，也取得了较
好效果；中国平煤神马集团、义煤集团、郑煤集团、投资集团、
国控公司、郑州粮食批发市场等省管企业，围绕主业发展方
向，与央企签订了一批重点合作项目，将进一步加快发展步
伐。
“明年与央企合作工作，要突出促进全省产业结构调整”。

孔东风强调，一要围绕重点项目建设和重点产业集群发展，加
快引进一批拉动力强、关联度高、支撑作用明显的重大项目和
技术；二要加快落实已签约项目，切实做好跟踪落实工作，协
调解决项目进展中的困难和问题；三要建立工作考评机制，省
联席办将对各市、企业推进与央企合作工作进行考核，推动各
市、企业把央企合作的重点放在促进全省产业结构调整和优
化升级上。

央地合作：
河南投资项目开工 35个

本报记者 王少华

11月 3日傍晚，河南省义马市天
空阴霾，淅沥沥的小雨下个不停。19时
18分，正当人们围在饭桌吃晚饭时，突
然感到座椅在明显晃动。“不好，地震
啦！”霎时间，人们慌忙丢下饭碗就往
外跑，有的则迅速躲藏在饭桌下边。

虽然这次地震震级只有 2.9级，可
谁能料到，它却引发了一场强烈的“矿
震”。地震同时，一声巨响，义煤集团千
秋煤矿发生冲击地压事故，井下 21221
掘进下巷 24平方米的断面瞬间合拢，
井下变得漆黑一片。义煤集团总调度
室的监控荧屏上，千秋煤矿西风井的
井下所有信号也已全部中断。

事发突然。在 21221工作面下巷
分布有 75名矿工兄弟！
7个小组抢险，
减少伤亡到最低限度

生命之重，重于一切。
河南省委书记卢展工在第一时间

听取情况，对救援抢险工作作出明确
指示：要把救人放在首位，全力以赴，
不计代价，确保受困矿工生命安全。河
南省迅速成立了以郭庚茂省长为组
长、陈雪枫副省长为副组长的事故抢
险指挥小组。省长郭庚茂、常务副省长

李克、副省长陈雪枫等连夜赶赴现场
指导抢险救援工作，并成立 7个小组
组织抢险救援，在全省范围内组织好、
调度好、指挥好各种设备和人员参与
救援，保障抢险需要，把伤亡减少到最
低限度。
国家安全生产监管总局局长骆

琳，国家安全生产监管总局副局长、国
家煤矿安监局局长赵铁锤，国家煤矿
安监局副局长王树鹤带领专业工程技
术专家，于 11月 4日凌晨也赶往了事
故现场。
在事故发生现场，三门峡市委书

记杨树平、市长赵海燕立即下令：“全
力以赴，要啥给啥，绝不迟延！”三门峡
及义马市相关部门紧急行动，迅速调
集救援人员 500多人、干警 3500多
人、医护人员 150多人，并联系通讯部
门、保安力量等投入救援工作中去。

义煤集团公司也立即启动了应急
预案，从集团领导到机关工程技术人
员迅速赶到千秋矿，成立了抢险救援
指挥部，分六个工作小组，按职责分工
立即组织施救。义煤集团董事长、党委
书记武予鲁，总经理翟源涛，副总经
理、党委副书记田富军等指挥部成员
与千秋矿矿级抢险指挥人员守在调度
室，不断与井下现场连线，了解现场情
况，组织运送抢险物资，调动抢险队伍
充实到井下救援。同时，将井下现场情

况向抢险救援指挥部汇报，为技术专
家提供决策依据。

抢险之初，救援指挥部果断采取
措施，将 21221下巷原有的注浆管、供
水管、压风管全部改为供风管，向灾区
强力压风；沿事故淤堵巷道向前掘进
的队伍，必须手刨肩扛，分秒必争，人
停工具也不能停。

很快，救援人员打通工作面最近
的受灾点，第一批 15名工人顺利升
井。

四个施救方案，
突破救援进展

“这起冲击地压事故带有自然灾
害性质，矿震严重、事发突然。省委、省
政府有关领导和国家安监总局、国家
煤矿安全监察局的领导第一时间赶到
现场，指挥科学、救援有效，最大程度
上减少了人民群众的生命损失。”事
后，卢展工在组织座谈会时说道。
“成功的矿难抢险，不仅取决于

各方面的重视程度、营救队伍是否得
力、营救器材的科技含量，更在于营
救方案是否科学。科学合理的营救方
案，是成功的关键。”事后，陈雪枫感
慨万端。

所谓冲击地压，俗称“矿震”，也
称岩爆，是指井巷或工作面周围岩

体，由于弹性变形能的瞬时释放而产
生突然剧烈破坏的动力现象，常伴有
煤岩体抛出、巨响及气浪等现象，经
常造成支架折损、片帮冒顶、巷道堵
塞、人员伤亡，是煤矿重大灾害之一。
世界上几乎所有国家都不同程度地
受到冲击地压的威胁。随着开采深度
的不断增加，冲击地压的危害将更加
突出。由于冲击地压问题极为复杂，
国内外目前尚未建立比较符合实际
的冲击地压发生及破坏过程的理论，
因而冲击地压的预测、预报及防治并
不完备。目前，冲击地压仍是一项世
界性难题，成为煤矿安全生产的重大
威胁。

据了解，千秋煤矿的冲击地压事
故，地面测量是 2.9级地震，井下检测
为 4.1级，其威力相当于 200吨 TNT
的当量。矿井附近部分房屋被震裂，裂
缝可以伸进拳头。由此可以想见井下
巷道损坏程度。

应急预案启动之初，共提出四个
施救方案。一是利用原有的供水管、压
风管、注浆管向受灾点强力压风，加大
供氧量；二是沿事故发生巷道方向做
人工小巷，打通救援通道；三是从
21221上巷向下受灾点钻出两个钻孔，
向受灾点供风；四是从地面利用车载
钻机向受灾点打钻，实施供风。

（下转第二十三版）

李艳 小玲

连日来，豫光金铅集团（600531）锌业公司锌业三厂浸出
工段，呈现在人们眼前的是一派繁忙景象。今年被评为豫光优
秀员工的压滤班班长史伟伟，正在发挥他的“三板斧”，为全年
目标的顺利完成努力“冲刺”。

据了解，进入 10月份以来，欧洲主权债务危机愈演愈烈，
国家适度从紧的货币政策仍在持续，豫光集团面临着铅、锌等
主要产品价格连续下降、成品库存增加、原料紧张、资金供给
严重不足等诸多困难。
“每项工作都是创新面，每个岗位都是创新岗，每个员工

都是创新点！”面对严峻形势，豫光响亮地提出了“以创新促增
效，以降耗提产能”的口号，在整个集团内部掀起了创新热潮。

史伟伟今年 6月调到压滤班后，用了一个月的时间，对影
响生产的因素进行了集中的排查和整治，不断改进管理方式，
在工艺上进行创新，7月份完成铟棉 2013吨，比 6月提高 72
吨，8月份完成 320吨，比 7月高出 119吨，9月完成 355吨，
比 8月多出 35吨，生产呈现出芝麻开花节节高的新气象，昔
日的落后班一跃变成名副其实的明星班。自己也被评为公司
首届 30名优秀员工之一。

在豫光，员工人人都在想点子，分厂个个都在比增效。目
前，铜、锑、铬、铟等金属价格仍呈上涨趋势，为了提高公司的
综合回收效益，锌业三厂、熔炼三厂、直接炼铅厂等豫光各生
产厂等纷纷展开了“创新赛”。在豫光股份公司直接炼铅厂，对
原料的还原气氛，在研究生工人刘新建的带动下，大胆提出将
熔炼系统每一炉的操作时间由 2个小时改为 100分钟，将原
来每班开 6炉改为开 7炉，结果使冷渣的处理量由原来的每
天 15吨以下提高至现在的 40吨左右，同时还大大减少了氧
气用量，每月氧化锌的产量都突破了 1000吨。

锌业三厂以精铟、精镉、银精矿、铜渣、铅渣、钴渣 6 个综
合回收产品为突破点重点提升。精铟工段克服铟绵含铁高以
及渣率大等困难，通过实施降低二次渣含铟以及回收有机相
碱洗渣的铟等大胆实践，将渣含铟率控制在 0.15%以下；银浮
选工段通过给浓密机主轴装上反光纸等一系列有效措施大大
提升了银回收率；精镉车间的工人，在旧精镉炉拆下来后还念
念不忘炉膛里残留的精镉，请制修厂的师傅把旧炉拆解后拉
回炉膛内的精镉，车间的镉团、粗镉锭更是一磅一磅地称、一
块一块地过数，生产记录上同时记着块数和重量，班班交清。
“因为创新，豫光没有冬天。在豫光，处处闪动着创新的亮

点，处处展示着豫光工人‘不怕艰苦勇向前’的创新精神。这股
暖流必将引领企业度过‘经济寒冬’，迎来明媚的春天。”

豫光金铅：
改进技术实现逆市增长

义马“11·3”灾害事故大救援
2011年 11月 3日，河南省义马市千秋煤矿突发冲击地压自然灾害事故，75名矿工

兄弟被困井下。事故发生后，中央领导高度重视，有关方面积极施救，除了事故当场造成

8人死亡外，其余矿工被安全救出。

近来校车的问题备受关注，经
过教育部门的测算，按照全国中小
学如果要全部解决校车的问题、按
照义务教育 1.5 亿名在校生的规模
计算，全国所有中小学生都配备上
校车，则需要 150 万辆校车，加上维
护费用，需要财政 4600 亿元的投
入。

正是看好了规模超 4000 亿元
的校车市场，国内的主要客车生产
商正展开激烈的角逐。

近日，全国第一个正式公布校
车方案的政府———山东龙口，已确
认采购 50 辆宇通长头校车，用于接
送龙口小学生及幼儿园孩子上下
学，再次刷新“最牛校车”纪录。

宇通“大鼻子”校车
签 50辆订单
在对校车的研发与销售中，宇

通客车走到了市场前列。据悉，宇通
客车专门成立了校车事业部，跟踪
国内校车市场动态，销售渠道层面
已经和潜在客户进行了前期的产品
推广。此次龙口政府与之签约采购
的“长鼻子”校车是宇通客车按照美
国校车标准设计制造的。

与 150 万辆的潜在校车市场相
比，目前我国校车的产销情况差距
甚大。据了解，目前国内拥有专用校
车生产资质和产品公告的客车企业
在 20 家左右，但在实际销量上，能
形成规模的企业寥寥无几。去年，全
国校车销售数量仅有 3000辆左右。

在为数不多的专用校车厂商
中，作为中国最大的客车制造企业，
宇通客车占据了大约 20%的市场份
额。今年宇通客车的校车销售量预
计将达 2000 辆。

此次山东地方政府的采购大单
无疑给宇通客车送去了一个新年大
礼包。据悉，这批校车的采购合同
11 月 21日便已签订。由龙口市政府
出资，委托龙口市公共交通汽车公
司采购运营，一次性投入 1700 余万
元购置了 50辆宇通长头校车。目前
这 50 辆专用校车正在宇通客车生
产线上，预计 12 月中下旬抵达龙
口，开始为小学生和幼儿园孩子服
务。
此前红遍网络的德清“最牛校

车”，制造商也是宇通。“悍马撞成萨
其马”的美式“大鼻子”校车，正是因
其卓越的安全性能而被广为传颂。

不过，德清县政府采购的 79辆校车
中，有 14 辆是长头校车，而此次龙
口的 50 辆，则全部是宇通长头校
车，也就是俗称的“大鼻子”———这
也成就了国内第一个大批量长头校
车订单，也是目前为止地方政府采
购长头校车的最大手笔。

据了解，这批校车包括“大鼻
子”和“小鼻子”两个车型 ,“大鼻子”
长 10米、为 51+2+1 座（51 个学童专
用座位、2 个监护人座椅、1 个司机
座椅）,“小鼻子”长 7.2 米 ,为 35+2+1
座。全部校车不仅符合 2010 年 7 月
实行的首部强制性校车国标《专用
小学生校车安全技术条件》，而且在
设计的针对性上，结构、内部、逃生
的安全性上，更胜一筹。比如校车的
长头设计使车辆在发生正面碰撞时
最大限度吸收撞击能量，有效增强
校车安全性能，保护司机及学童安
全。专用停车信号臂、司机 360毅无盲
区后视镜设计等诸多安全装备，全
方位保证学童乘车安全。

除了具备符合国家标准的安全
品质外，龙口校车更配备了宇通自
主研发的“安节通”管理系统———也
就是“车联网”系统，这个智能信息
化系统能够提供车辆管理、信息搜
集及 3G 视频传输功能，为校车运行
管理提供系统化的高科技解决方
案，从而更便捷、迅速、有效地保护

孩子们的道路交通安全。孩子们一
上车，家长就会收到通知，实现从家
到校的安全对接。

郑州宇通客车股份有限公司副
总经理王文兵表示，这是安全通系
统在专用校车上的第一次全面应
用，也是宇通推行“校车安全解决方
案”的重要实践。自 2005 年研发系
列专用校车以来，宇通希望提供最
安全的专用校车，也希望通过提供
信息化的运营系统、多地实践的运
营管理模式，为运营者提供系统校
车解决方案。

中通客车也不示弱。在近日的
山东省交通工业集团暨中通客车
“万辆校车进校园”活动启动仪式
上，部分校车用户与中通客车签订
了校车采购协议。

目前，中通客车已拥有共 14 款
符合国家专用校车标准的产品，涵
盖了 6—10 米各个长度系列，其各
项性能完全达到或优于国家标准，
在行业内率先形成了全系列校车产
品型谱，可以满足不同地区不同层
次的校车需求。

11 月 18 日，中通客车在行业首
家发布“安全校车”倡议书。今年以
来，中通校车已陆续在山东、江苏、
广东、东北等地实现销售超 600 台。
计划在未来三年内，在全国范围内
推广 1万辆专用校车。

4600亿元大投入
仍困难重重

然而，现实情况可能并不能让士
气高涨的客车企业满意。
“4600亿元，如此大笔投入很难一

步到位。”分析人士担忧，中央与地方
财政共同分担会遇到执行难的问题。

有资料显示，目前，美国校车分
A、B、C、D四种规格，主要由 4个厂家
生产，价格在 6.5万到 12万美元之间。
此外，校车涉及的运营费用包含司机
薪水、燃油消耗、车辆维护及车辆折旧
等四大项开支。这笔费用主要由联邦
政府、州政府以及地方政府来承担。

现如今 4600亿元的财政投入也
已明确由中央和政府财政分摊。可
《校车安全条例(草案)》只是指出，改
善校车所需资金由中央财政和地方
财政分担，具体办法由财政部门制
定。但截至目前还没有具体办法出
台，这必然会影响到财政投入的效率
和校车改善的效率。

从市场角度来看，由于校车的安
全技术配置要求较高，一辆普通的 30
座校车，价格在 25万—30万元，是普
通客车的一倍左右。因此有业界人士呼
吁，政府应该出台购买专用校车的优惠
政策，减免购置附加税与消费税，为那
些采购专用校车的学校减轻负担。

本报记者 王少华 李志豹

4000亿校车市场启动
宇通客车签下首单

东风日产发动机项目奠基仪式

宇通“大鼻子”专用校车

第一个正式公布校车方案的龙口政府将采购 50辆宇通长头校车

现场


